

Madoz recoge un segundo lugar, la dehesa de Fuencaliente, donde hay otros baños que producen buenos efectos en los dolores y reumas, y sobre todo en las "clorosis u opilaciones"⁴⁹. Sin embargo este lugar no es recogido por Rubio, quien en su tratado da el nombre de Baños de Bienservida al primer lugar mencionado.

CHINCHILLA

Aunque ya las *Relaciones Topográficas* de Felipe II mencionan las distintas fuentes de que disponía Chinchilla⁵⁰ no se especifica en ningún momento el uso medicinal de alguna de ellas ni las características de sus diferentes aguas.

La primera noticia que encontramos al respecto es ya en el siglo XIX en el *Diccionario geográfico* de Miñano quien dice que Chinchilla "tiene cinco fuentes y cuatro pozos muy abundantes de agua dulce, como también un pilón salobre con baños muy saludables"⁵¹, que es el que a nosotros nos interesa. Y ya en 1.853 Rubio en su tratado sobre las fuentes minerales de España y dentro de la clasificación de salinas frías incluye las Aguas de Chinchilla, situadas en la jurisdicción de este pueblo y que es un agua mineral salina catártica de la que, en realidad, no tiene más que unas escasas noticias obtenidas de una pequeña obra de D. Antonio Capdevila, escrita en 1.775⁵². En dicha obra se lee: "Nace la fuente del Pilar en la parte occidental de la ciudad y los pozos y manantiales son de la misma agua. Todo el cerro en cuya cumbre está la ciudad y que mide tres mil pasos geométricos tiene la misma agua mineral"⁵³. A continuación Rubio añade que del análisis se deduce que el agua es salina, "que se usaba en bebida y baño, y que tomaron en 1.774 más de 150 personas"⁵⁴.

Ya en este siglo, aunque no tenemos referencia directa a estas aguas salinas de Chinchilla, sí encontramos una referencia indirecta a las mismas en el estudio que Santamaría Conde y García-Saúco Beléndez hacen de

⁴⁹ *Ibidem.*

⁵⁰ P. 120.

⁵¹ III, p. 91.

⁵² El título de la obra de la que Rubio obtiene los datos es el siguiente: *Teoremas y Problemas para examinar y saber usar cualesquiera aguas minerales, los cuales pueden servir de instituciones de esta parte de la medicina, y por medio de ellas se averigua con especialidad la naturaleza y virtudes del agua mineral del Pilar de la ciudad de Chinchilla, y de la acreditada de Puertollano*. En Rubio, *op. cit.* p. 509.

⁵³ *Ibidem.*

⁵⁴ *Ibidem.*